

Carlos Pezoa Véliz, poeta de corazón

Amaneció frío ese martes de octubre el 11 de abril de 1949. El doctor don Eduardo Contreras no se separa un instante del enfermo. "De noche durante el tiempo que estuvo recluido en el hospital fue terrible. Su agonía duró veinte días, durante los cuales vivió en un mundo de dolor y letargo".

La muerte llegó silenciosa, sólo el médico la vio venir con su manto de alas. El reloj de la vida se detuvo. Era la noche en punta.

La naturaleza parecía violentarse y una ráfaga de viento sacudió ligeramente las ventanas de la sala común del hospital.

Los muchos invocar de la mano al poeta y Carlos Prado Véliz ingresó a la inmortalidad.

La potente pluma de don Armando Domínguez trazó los rasgos precisos del valle, hoy desaparecidos la mayor de las veces amarga. Diego al alma de sus admiradores. Basta leer sus poemas y prosa para comprobar por una razón que se acerca a la de la mayoría de los mortales, pero que en su virtud sensible se agudiza y convierte en un lastidioso de dolor. Sin embargo, es necesario recordar que la fortuna lo fue adversa y que si hubiera de creer en la suerte, la suya no fue buena.

Carlos Rosal Carrera, en su obra *Poetas chilenos del siglo XX*, hace una nota muy interesante, en la que dice cuenta que el escritor Ernesto Montenegro regaló en 1911 la libreta de Prado, la que publicó con el título de "Alma chilena" y que fue recompensada en París, bajo la dirección de Leonardo Prado con el título de "Campeones de oro" (1921).

Prado dichta en el prólogo: "Reyata, herida, el caballo rebeldé, la cara tallada con rodena, los ojos de un león aserrado, la boca contraria en un gesto de amargura bestial, los manos,

"Junto a las grutas de los quetzales donde los aguas alborotadas charlan de aguas tan bonas son, hay una casa de corredores donde hay palomas, flores con flores y encrucijadas en el balcón".

Esto es lo que dirá el poeta. Crearé al pintor Perea, a Teodorinda, a Pancho y Tomás, seré sus amigos y haré con ellos lo que quiera, soy mayor. Un día entregaré contaduría, oficio brilla y por último dejarán mis buellos y se irán en los ríos silenciosos.

Necesito otro amigo, un débil náufrago que te acompañará un instante y se perderá en la tierra blanquita y blanca.

Era un pobre diablo que siempre veía cerca de un gran pueblo donde yo vivía, pueblo y flores, muerte y mal vivido, siempre trabajando... ¡Tal vez un perdido!"

Cuando Carlos cumplió 19 años, "ingresa al cuartel Tercero de Línea, en calidad de guardia nacional, en diez, con rango superior al del soldado, que le permitía un rápido ascenso al grado de oficial". Era el año 1900, en que se preveía una posible guerra con Argentina. Todo pasa. Prácticamente la fortuna, pues se lo nombra secretario de la Municipalidad de Villa del Mar. Hacer clases en un instituto y dedicar otras horas al periodismo, que le toma el resto de su tiempo.

V dice don Armando Domínguez: "Hasta que un día la desgracia, la irreparable desgracia, arranca para siempre su juventud. El ferrocarril de agosto de 1906 mete a prisión de repulsión viva. Lo aplasta un tren, que le destroza las piernas y le arranca los dientes, a él, que disfrutaba de poca salud en su parte de agresiva adolescencia".

La tuberculosis recorre también a su

Carlos Pezoa Véliz, poeta de corazón [artículo] Raúl Téllez Yáñez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Téllez Yáñez, Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Pezoa Véliz, poeta de corazón [artículo] Raúl Téllez Yáñez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)